

X Asamblea General de la OEA

Bolivia se retiró de la Comisión General apoyada por cinco países

* Argentina reiteró su amenaza de abandonar el organismo en forma definitiva

(AFP, UPI, AP y EFE)

WASHINGTON, 25 de noviembre.—La X Asamblea General de la Organización de Estados Americanos (OEA) llegó a puntos culminantes de tensión cuando Bolivia decidió retirarse de la Comisión General, en protesta por la introducción de un proyecto de resolución ecuatoriano que deplora el golpe de Estado del 17 de julio pasado en La Paz y que fue adoptado por 16 países.

El embajador boliviano Alberto Quiroga, dijo que la decisión de aceptar la discusión del proyecto, es violatoria del reglamento de la Asamblea. Quiroga fue apoyado por las delegaciones de Argentina, Chile, Guatemala, Trinidad y Tobago, así como Uruguay, cuyos delegados también abandonaron la sala.

Señaló el embajador que en la actual Asamblea General se está trabajando sin temario por no haberlo aprobado en sesión plenaria, en la que, según él, sólo se votó una enmienda norteamericana sobre la inclusión del tema de Bolivia, cuyo retiro ya había sido reclamado.

El proyecto ecuatoriano,

mucho menos duro que el presentado por Nicaragua anteriormente, hace suya una resolución del Consejo Permanente de la OEA del 25 de julio pasado que deplora el golpe ocurrido en Bolivia el 17 de ese mismo mes, y reclama una pronta investigación de la situación creada por los militares de ese país, que realiza-

ría la Comisión Interamericana de Derechos Humanos.

Por su parte, Jaime Paz Zamora, vicepresidente electo de Bolivia, declaró que la resolución es un hecho alentador para la causa democrática de toda América Latina.

"A pesar de que la democracia en Latinoamérica está en retroceso, dijo, me parece que esta resolución al nivel de la máxima autoridad de la OEA, demuestra que las fuerzas democráticas del hemisferio tienen todavía reservas enormes de potencialidad para el futuro".

EL CASO ARGENTINO

En tanto, las diferencias de los delegados de Estados Unidos y Argentina en torno a una resolución sobre las violaciones a los derechos humanos en este último país, continúan entorpeciendo las negociaciones.

El clima que se vive en torno a esta conflictiva cuestión —surgida de la lectura del informe de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) con respecto al régimen de Videla— fue definido como "grave" por Rafael de la Colina, embajador de México. La situación de la Asamblea es "muy difícil", añadió el mexicano.

La tensión quedó patentizada cuando un funcionario argentino reiteró que en caso de ser condenado, su gobierno "puede irse definitivamente de la OEA".

Estados Unidos y Argentina realizaron una reunión a puertas cerradas bajo la presidencia de Rafael de la Colina. Trascendió que había consenso para elaborar un texto "global", pero las informaciones son contradictorias.

Al parecer, un párrafo clave "urge a todos los gobiernos a que cooperen con la CIDH en una continuada observación de la situación en los países mencionados en el informe anual y en los infor-

mes especiales de esa comisión", pero sin nombrar a ninguno de ellos.

Aún así, el régimen argentino se opuso rotundamente a esa fórmula. De su lado, Venezuela y Nicaragua se negaron a aceptar la ausencia de menciones de aquellos países. Se trata, además de Argentina, de Haití, ambos objeto de informes especiales, y de Uruguay, Paraguay, Chile y El Salvador, examinados en el informe anual.

El venezolano Hilarión Cardozo rechazó "todo lo que es o parezca ser una disminución de la autoridad de la CIDH o de los esfuerzos de la OEA por la vigencia de los derechos humanos".

Nicaragua se declaró partidaria que, en ausencia de acuerdo el proyecto de resolución sea puesto a votación de la Comisión Jurídico-Política párrafo por párrafo.

CHILE DISPUESTO A RESTABLECER RELACIONES CON BOLIVIA

Por otra parte, René Rojas Galdame, canciller chileno, declaró que su país está dispuesto a restablecer relaciones diplomáticas con Bolivia, en el marco del diálogo que propuso la OEA.

"El restablecimiento de relaciones no lo condicionamos, pero no estamos dispuestos a condicionamientos de ninguna naturaleza", precisó Rojas Galdame antes de regresar a Santiago procedente de Washington.

La X Asamblea General de la OEA, exhortó en días pasados a Chile y Perú a reanudar el diálogo con Bolivia para atender las aspiraciones de este país, con acceso territorial al océano Pacífico.

"Vamos a restablecer relaciones con Bolivia cuando ellos lo propongan y lo estudien en forma libre y soberana", agregó el canciller chileno.